

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

## Oficinas:

Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## LA MALEDICENCIA

Dice el gran San Francisco de Sales que la maledicencia es una especie de homicidio.

Añade el insigne santo que tenemos tres géneros de la vida espiritual, que consiste en la gracia de Dios; corporal, que proviene del alma, y civil, que se mantiene con la fama.

La primera se pierde por el pecado, la segunda por la muerte y la tercera por la maledicencia.

El murmurador hace de ordinario tres homicidios con una sola estocada de su lengua, dando muerte espiritual a su alma y a la de quien escucha, y muerte civil a la persona de quien murmura.

El que murmura, según San Bernardo, y el que escucha la murmuración, tienen en sí al demonio; uno en la lengua y otro en el oído.

Con razón dijo David de los murmuradores, que aguzarán sus lenguas como de serpientes.

Pero de todos los murmuradores, los más venenosos son los que para hablar mal comienzan a celebrar algunas cosas y prendas de la persona de quien murmuran.

## DE GUERRA

## UNA DISPOSICION DEMOCRATICA

Nuestro Monarca, que aplaude y sigue con interés la labor de cuantos integran la vida nacional, y que como jefe supremo del Ejército ejerce constitucionalmente el mando del mismo, diferentes veces ha dirigido cartas y telegramas de felicitación ó alientos a personalidades del Ejército de todas las categorías, que lo mismo en paz que en guerra se distinguieron en el ejercicio de sus funciones.

Como aquellas por preceptos de etiqueta quedaban incontestadas, publica el *Diario Oficial* una Real orden cuya esencia y finalidad no puede ser más democrática y que causará seguramente agradabilísima impresión, pues se pone con ella de relieve el interés del Monarca por estar en toda ocasión y momento en contacto con sus súbditos.

Dice así la disposición de referencia:

«El Rey (q. D. g.), impulsado por su interés y amor hacia el Ejército, y como jefe supremo del mismo, interviene directa y constantemente en cuanto se relaciona con las tropas, así como en la concesión de mandos y ascensos, demostrando especial complacencia en estimular al que contrae relevantes méritos y presta servicios que contribuyan al engrandecimiento y prosperidad de la Patria.

Con este motivo, y en determinadas ocasiones, nuestro augusto Soberano se digna honrar a los generales, jefes y oficiales, dirigiéndose a ellos directamente por carta ó telegrama para hacerles manifestación de su aprecio, y con objeto de que los favorecidos con tan alta distinción puedan corresponder seguidamente en igual forma, es la voluntad de Su Magestad que a los dichos generales, jefes y oficiales, en ese caso concreto, se les autorice para contestarle, también directamente, sin intervención de persona alguna.

De Real orden lo digo a V. E. para su conocimiento. Madrid, 14 de Enero de 1914.—Echagüe.»

## Solemne funeral

En la artística Capilla del Hospital Mora, celebróse ayer solemne funeral en sufragio por el alma del que fué su fundador ilustre bienhechor de esta Ciudad Excmo. Sr. D. José Moreno de Mora y Viton (q. s. g. g.)

Este acto religioso ha sido costado por la Excmo. Diputación provincial según acuerdo que adoptó esta Corporación.

El Altar lucía profusa iluminación.

Antes de dar comienzo a la misa se cantó la Vigilia.

La primera lección estuvo a cargo de el Sochantre Sr. Navarro la segunda fué cantada por el Sr. Posada y la tercera por el Preste.

El Santo Sacrificio de la misa fué dicho por el Capellán del Hospital don Francisco Tapia asistido de capa por los capellanes de la beneficencia provincial Sres. D. José M.ª Portela y D. Alfonso Pérez Rendón.

La Misa interpretada fué la del Maestro Calahorra.

Al Ofertorio cantó un motete el Señor Posada y otro después de la elevación.

Terminó el acto con un solemne responso.

## COMISION DE FIESTAS

En la Sala de conferencias del Excelentísimo Ayuntamiento, reunióse ayer la Comisión de fiestas que fué presidida por el Sr. D. Arturo Gallegos.

Asistieron los Sres. D. Joaquín Martínez de Pinillos, D. José Pereztevar, D. Manuel Escandón y el Sr. Pérez Serdio.

Quedó constituida la Comisión.

La presidencia saluda a los señores vocales expresando su satisfacción por tener la seguridad de que todos habrán de cooperar a la mayor brillantez de los festejos que se han de celebrar.

Dióse cuenta del expuesto del Sr. Alcalde aprobado en la última sesión del Ayuntamiento y en el que se recomendaba a la dicha Comisión se ocupara a la mayor brevedad de los festejos que han de celebrarse en el próximo Carnaval.

El vocal de la Comisión y teniente alcalde Sr. D. Joaquín Martínez de Pinillos, presentó a los compañeros un completo programa de festejos, cuyo estudio tenía hecho y en el que predominan profusas iluminaciones y nuevos motivos de exornos, así como también, una porción de números de festejos atractivos que explicó dicho vocal a los señores de la Comisión detalladamente expresando el coste de los mismos.

Por unanimidad acordó la Comisión ver con gusto los trabajos realizados por el Sr. Martínez de Pinillos, cuyo proyecto fué aceptado, acordándose elevar expuesto al Excmo. Ayuntamiento a fin de que éste autorice la realización de dichas fiestas.

También se acordó consignar en acta un expresivo voto de gracia al señor don Joaquín Martínez de Pinillos por la valiosa cooperación presentada a la Comisión, por haber simplificado a la misma los trabajos que tenía que realizar.

Hemos oído hacer elogios del proyecto de festejos presentado por el Sr. Martínez de Pinillos (D. Joaquín) para los próximos Carnavales.

Demostrado tiene este señor el buen gusto y organización en esta clase de trabajos, pues ya en otros años han sido muy celebrados los organizados por él, también con motivo de los Carnavales.

Es de esperar que el proyecto presentado dé el resultado apetecido.

## NOTICIAS VARIAS

## Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Fernando Póo», salió el martes 13 de Suez para Colombo.

El «C. López y López» llegó el miércoles 14 a Manila.

El «Alicante», salió el miércoles 14 de Santander para Liverpool.

El «Infanta Isabel de Borbón», salió el miércoles 14 de Las Palmas para Cádiz.

El «Ciudad de Cádiz», salió el miércoles 14 de Dakar para Fernando Póo.

## Incendio

El señor gobernador civil, recibió ayer el siguiente telegrama del alcalde de Ceuta:

«A las tres de hoy se inició un incendio en el establecimiento de aparatos eléctricos y gramófonos de los señores Ronchel, siendo sofocado a las seis, con auxilio de la guardia municipal, de vigilancia y orden público y obreros del Ayuntamiento, especialmente por empresa aguas que prestó relevantes servicios.

Hubo tres lesionados leves, no pudiendo hasta ahora calcularse cuantas pérdidas materiales. Establecimiento estaba asegurado.»

## Asociaciones

Las Sociedades jerezanas denominadas «Fraternidad Obrera Republicana», «La Emancipación», Federación de constructores en maderas y la de socorros mutuos «La Formalidad», han elegido nuevas Juntas directivas y para la presidencia de las mismas, a los Sres. D. Enrique Tomás Font, D. Alfonso Fernández Pérez y D. Juan Alvarez García, respectivamente.

La Alcaldía de Villamartín, remite al señor gobernador civil, documentos que le han sido enviados por el señor presidente de la Cámara Agrícola de dicha villa, para su curso correspondiente, para que se declare oficialmente organizada la expresada Cámara.

## Anuncio

Los industriales y comerciantes que deseen concertarse para el pago del arbitrio de peaje y rodaje, deberán enviar antes del día 25 del actual, relación del número de kilos que quieran concertar para el año de 1914, entregando dicha relación en la Administración municipal de Consumos.

Cádiz a 15 Enero de 1914.

## Detenido

Ayer fué curado en la Casa de Socorro, por el facultativo D. Teodoro Beltrán, el individuo Vicente Orozco Martín, que habita Puerto Chico, núm. 3, de una herida incisa en la cabeza, que se la causó de una caída, en lucha que sostuvo con el sereno Luis Geneiro y guarda de comercio Francisco García Barrera, en la calle San Miguel y Sacramento, siendo detenido después de curado en la inspección de vigilancia.

## Enfermito

Se encontraba esta madrugada, bastante grave, en la enfermedad que le aqueja, el precioso niño José Esteban Gómez, hijo de nuestro querido amigo D. Miguel.

Hacemos votos por su alivio.

## Fallecimiento

El alcalde Ilmo. Sr. D. Sebastián Martínez de Pinillos, recibió ayer telegrama de Madrid, comunicándole la muerte del hijo adoptivo de Cádiz, general Excelentísimo Sr. D. Camilo Polavieja.

El señor alcalde ha contestado con el siguiente telegrama:

«Criado.—Sacramento 5.—Madrid.

Recibido su telegrama participando fallecimiento ilustre general Polavieja, hijo adoptivo ciudad, ruego a V. haga presente a la familia el pesar de esta Corporación.

El alcalde, Sebastián M. de Pinillos.»

## Viajeros

En el crucero «Rio de la Plata», marchará hoy a Ceuta y Tetuán, el delegado financiero de España en Marruecos Ilustrísimo Sr. D. Angel Vela Hidalgo.

—Marchó ayer a Sevilla en el expreso, el Sr. D. Gabriel del Valle, delegado del señor ministro de Instrucción pública, para la visita de inspección en esta sección administrativa de primera enseñanza.

—De Puerto Real vino ayer a Cádiz, el Sr. D. Joaquín González Marín.

—A Jerez marchó el Dr. D. Bartolomé Gómez Plana.

—Del Puerto de Santa María regresó D. Luis Otero.

## Vapor correo

Vara Veracruz y escalas salió ayer el vapor correo «Montevideo», llevando a su bordo 252 pasajeros de los cuales han embarcado muchos en Cádiz.

Hoy es esperado de Buenos Aires y escalas el hermoso trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón».

Ayer a las once y con numeroso pasaje llegó a nuestro puerto, procedente de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas el vapor correo «Atlante».

## Militar

En el vapor «Canalejas» llegó procedente de Larache nuestro querido amigo, el capitán ayudante del Regimiento de Extremadura, D. Manuel G. Ortega.

## El vapor «Canalejas»

En la madrugada de ayer llegó a nuestro puerto el vapor «Canalejas» conduciendo vrios oficiales de distintos Cuerpos que vienen con licencia temporal, así como unos treinta individuos de tropa.

Procede dicho buque de Larache.

## Cañonero

De las Costas de Marruecos llegó ayer a este puerto el Cañonero «Infanta Isabel.»

## Reclutas

Ayer marcharon los reclutas perteneciente a esta zona que han sido destinados a Barcelona, Madrid, Zaragoza, Sevilla Ceuta y otras poblaciones.

## Comisión de Arbitrios

Ayer quedó constituida la Comisión municipal de Arbitrios que fué presidida por el Sr. D. Ramón Rey.

Después del saludo de la Presidencia se cambió impresiones sobre el impuesto de rodaje y peaje acordándose publicar el anuncio que en otro lado insertamos para el concierto del Comercio con el Municipio.

Se tuvo conocimiento de la cantidad recaudada hasta hoy por dicho arbitrio de rodaje y peaje, de lo que se deduce que el ingreso no ha de llegar ni con mucho a las 285.000 ptas. consignadas en presupuesto.

# Por Telégrafo

Madrid, 15 (varias horas.)  
**Política y políticos**

## «La Tribuna»

El periódico «La Tribuna», ha reanudado la campaña contra el «trust», afirmando que, desde que este se constituyó por la política, y ha seguido sus inspiraciones, el capital español ha disminuido en mil ciento treinta y cuatro millones.

## Candidatos

Los candidatos liberales por Madrid, son el conde de Santa Engracia y el señor Lázaro Caldeano.

## El señor Ossorio y Gallardo

El Centro Maurista acompañará el domingo á Guadalajara al señor Ossorio y Gallardo, que va á posesionarse de la jefatura de la provincia.

Se celebrará un mitin, siendo éste la iniciación de una campaña maurista.

## La policía

El señor Méndez Alaniz, director general de Seguridad, ha anunciado que en breve se publicará una convocatoria para cubrir unas cien plazas de policía.

## Cruz

Hoy firmó el Rey el Real decreto concediendo á S. A. R. la Infanta doña Paz, la Gran Cruz de Alfonso XII.

## Huelga

El Gobernador de la Cornua, telegrafía al Gobierno, que ha sido conjurada la huelga de obreros de la Constructora Naval.

## El Sr. Alba

El próximo sábado llegará á Madrid, procedente del extranjero, el exministro Sr. Alba.

## Aplazamiento

Ha sido aplazada la ratificación del Convenio de abordaje y salvamento marítimo que debía verificarse en 1.º de Febrero.

El aplazamiento es solo hasta que se reanuden las Cortes que son las que tienen que autorizarlo.

## El conde de Romanones

Procedente de Andalucía ha llegado el conde de Romanones.

## De la huelga de Riotinto

Entre los individuos que componen la comisión arbitral que entendía en la solución de los asuntos de Riotinto; ha habido un rompimiento por creer los obreros que existía parcialidad por parte del Gobierno que le impedía dictaminar.

El ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra espera conferenciar esta noche con el Sr. Azcarate.

El Sr. Sánchez Guerra, considera injustificada la ruptura de los obreros con la comisión arbitral, máxime cuando ya ha sido aprobada la oncéna base.

Ignoraba qué efecto producía la noticia en Riotinto, pero temía que el conflicto adquiriera graves proporciones.

## Lo que dice el Sr. Allendesalazar

Afirma el Sr. Allendesalazar que el Sr. Sánchez Guerra en su último discurso, ha cometido varios errores que precisa rectifique.

## Las senadurías vitalicias

Con motivo del fallecimiento del Capitán General Excmo. Sr. Marqués de Polavieja, son quince las vacantes que existen de Senadores vitalicios.

## Los obreros de Riotinto

A las nueve de la noche ha terminado la entrevista del Presidente del Consejo de Ministros y los obreros de Riotinto.

El Sr. Dato rogóles aplacen toda actitud hasta la llegada á Madrid, que será el sábado, de los representantes de las Compañías mineras inglesas.

Parece que los obreros accederán al convenio propuesto.

## Fallecimiento del General Polavieja.

El Capitán General Marqués de Polavieja, ha fallecido á las cinco y media de la madrugada anterior.

La muerte ha sido imprevista, pues hasta ayer hizo su vida ordinaria.

Poco antes de fallecer sintióse enfermo.

Era uno de nuestros generales más gloriosos pues se recuerda que ha hecho su carrera desde soldado, ganando los ascensos por méritos de guerra.

En el sepelio se le tributarán honores de Capitán General con mando.

La casa del finado ha sido visitadísima, por nuerosos militares, políticos y amigos particulares.

S. M. el Rey ha enviado el pésame á la familia.

También han expresado su sentimiento, el Presidente del Consejo de Ministros y los demás miembros que constituyen el Gobierno.

## Consejo de ministros

Presidiendo S. M. el Rey, se celebró Consejo de ministros.

El Sr. Dato pronunció un discurso neológico interpretando el sentimiento de la Nación, por el fallecimiento del Sr. Marqués de Polavieja.

Luego dió cuenta á S. M. de los asuntos, de palpitante interés, de la Nación.

Ocupóse muy particularmente del estado de la Hacienda expresando que el presupuesto de liquidación, se había cerrado con un superavit real de veinte millones.

También de la situación de México, y del paro de las minas de Riotinto.

Ocupóse de la política conservadora, negando que haya propósitos de dividir el partido.

## Varias noticias

### Nevada

Dicen de Bilbao que la nevada es incesante, alcanzando la nieve en las calles á metro y medio de altura.

### Petición

Dicen de Lugo que la Cámara de Comercio, el Ayuntamiento y la Diputación han visitado al señor gobernador civil para pedirle influya para la inmediata reforma de los coches correos de los trenes de Galicia, al objeto de evitar los frecuentes descarrilamientos que se vienen registrando y que pueden dar lugar á inminente catástrofe.

### Denuncia

El acaudalado señor Sánchez Molina, ha denunciado que su hijo Pedro Humberto, fracturando un armario, le ha robado varias alhajas y dinero, por valor de veinte mil pesetas.

### Director

Ha sido nombrado director de la Compañía de los ferrocarriles andaluces, el ingeniero señor Sáez Jubera.

### Detenido

De Badajoz comunican, que ha sido detenido un individuo que estafaba á los quintos ofreciéndoles sustitutos para África.

### La nevada

De San Felú de Guisols, comunican que la nevada ha asolado el campo de Ampurdam, estando detenidos dos trenes.

Algunas fábricas están paralizadas, á consecuencia de la nieve.

## Del extranjero

### Perturbaciones atmosféricas

De Tokio dicen, que las perturbaciones atmosféricas abarcan todo el Japón.

Anoche se sintieron sacudidas fortísimas.

Las cenizas del volcán Sakurasima, eclipsan el Sol.

Una capa de cenizas de quince pies de espesor, ha sepultado la población de Segusima.

Se han derrumbado seiscientas casas.

El calor impide acercarse á ningún buque.

Circula el rumor, que con motivo de una segunda erupción, un buque que transportaba treientos siete pasajeros se ha hundido.

### Explosión

Dicen de París que en una fábrica de la calle Orillon, ocurrió una explosión de acetileno.

Resultaron siete obreros gravísimos.

### Terremoto

De Roma comunican que durante la madrugada se han sentido seis terremotos en todo el litoral del mar Tirreno.

El vecindario ha abandonado varias poblaciones.

### Huelga en Portugal

En Portugal sigue la huelga general revozonarla.

La correspondencia española hállase detenida.

Se ha refugiado el escritor Antonio Alburquerque, el cual se ha fugado del fuerte de Elba.

Acusa á los gobernantes de no perseguir á los verdaderos revolucionarios.

## AYUNTAMIENTO DE CADIZ

**Bases para optar al premio «Segismundo Moret», instituido por esta Excmo. Corporación en 11 de Febrero de 1913 para honrar la memoria del insigne gaditano Excelentísimo Sr. D. Segismundo Moret y Prendergast.**

El premio consistirá en la cantidad de mil pesetas que se adjudicará por el Excmo. Ayuntamiento á propuesta del Jurado designado al efecto, á la mujer que pruebe que con su trabajo y abnegación sostiene á hermanos pequeños ó padres ancianos, si soltera; á marido enfermo é hijos, si casada; á hijos ó padres impedidos, si viuda.

En igualdad de circunstancias serán preferidas las hijas de Cádiz á las de fuera de la localidad; pero es requisito indispensable el de pertenecer á este vecindario.

Las solicitudes acompañadas de todos los documentos y pruebas que acrediten los extremos antedichos (informes del Alcalde de barrio, Cura de la Parroquia y firmas de vecinos), se recibirán bajo sobre cerrado y lacrado en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento en los días y horas hábiles hasta el 26 á las 15 horas, entregándose el correspondiente recibo con el número de orden de presentación.

El día 28 de Enero, aniversario de la muerte del Sr. Moret, otorgará el premio el Excmo. Ayuntamiento á virtud de propuesta del mencionado Jurado.

Cádiz 15 de Enero de 1914.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 16  
San Antonis Abad y Cf.

SANTO DEL DIA 17  
San Antonio Abad y Confesor.

Jubileo  
Día 16.—En la Iglesia de San Agustín.  
Día 17.—En la Iglesia de Santo Domingo.  
Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

## Ayuntamiento de Cádiz

Por la alcaldía se ha publicado el siguiente edicto:

Desde el día de hoy, y por espacio de ocho que señala el artículo 44 de la Ley de Reclutamiento, queda fijada á las puertas de la Casa Capitular, copia del alistamiento de mozos adscriptos al reemplazo del Ejército en el presente año, debiendo practicarse la rectificación de las listas, á las once horas del domingo 25 del mes actual, á cuyo efecto se reunirá la Corporación municipal en su sala de sesiones, con objeto de oír las reclamaciones que se produzcan sobre inclusión ó exclusión en las expresadas listas.

Lo que se avisa para general conocimiento, advirtiendo á los mozo que por cualquier circunstancia resulten omitidos en aquellas y hayan cumplido ó cumplan 21 años de edad desde el día 1.º de Enero al 31 de Diciembre inclusive del corriente (todos los nacidos en el de 1893), que tienen la obligación de hacerse incluir en el alistamiento, así como también los individuos que excediendo de la edad indicada sin que cumplan la de 39 años en el referido día 31 de Diciembre, no hubiesen sido comprendidos por cualquier motivo, en ningún alistamiento anterior, previniendo á unos y á otros, y por ellos á sus padres, tutores, etc., que si no solicitan su inscripción oportunamente, incurrirán en la penalidad que la Ley establece.

Cádiz 15 de Enero de 1914. — El alcalde, Sebastián Martínez de Pinillos. — El secretario, Francisco Pró.

Artículos de la Ley, relacionados con el edicto que antecede.

Artículo 44. Efectuado el alistamiento, se fijarán el día 15 de Enero, copias autorizadas por el alcalde y por el secretario del Ayuntamiento en los sitios públicos acostumbrados, cuidando, con el esmero posible, de que permanezcan fijadas por el espacio de ocho días. En dichas copias se expresarán los puntos de residencia de los mozos alistados.

Artículo 45. El último domingo del mes de Enero, se hará por los Municipios la rectificación del alistamiento.

Este acto se anunciará previamente al vecindario por edictos ó pregones, donde se use este medio de publicidad, para la concurrencia de los interesados que deseen hacerlo.

Además del anuncio general, se citará personalmente á todos los mozos comprendidos en el alistamiento por medio de papeletas, en las cuales se hará constar las fechas en que dichos mozos puedan hacer sus reclamaciones, y autoridades ante las cuales deben comparecer para ello. Las papeletas serán duplicadas, entregándose una al mozo, y á falta de éste, si no pudiera ser habido, á su padre, madre, tutor, pariente más cercano, ó persona de quien dependa; y la otra se unirá al expediente, después que la haya firmado el mozo ó cualquiera de las personas mencionadas á quienes, en defecto del mismo, se hubiese hecho saber la citación. En caso de que ninguno de éstos supiese firmar, lo hará un vecino de la casa ó de algunas de las inmediatas, á su nombre.

Artículo 49. Serán excluidos del alistamiento, todos aquellos mozos que no debieron ser incluidos en él, con arreglo á los preceptos de esta Ley, así como los que justifican haber sido alistados en algún otro pueblo, salvo los casos de competencia á que se refiere el capítulo siguiente:

Artículo 50. Cuando los Ayuntamientos tengan datos para saber que un individuo haya sido incluido indebidamente en el alistamiento, dispondrán se le excluya de él, aunque el mismo mozo no produzca reclamación al efecto, quedando sin embargo, á salvo el derecho de los interesados para reclamar en contra de la exclusión.

## SERVICIO DE VAPORES

ENTRE CÁDIZ Y PUERTO DE SANTA MARIA	
Salidas del Puerto	Salidas de Cádiz
DIA 16	
8:00 de la mañana.	1:00 de la mañana.
2:30 de la tarde.	3:45 de la tarde.
0:00 de la idem.	0:00 de la idem.
DIA 17	
8:45 de la mañana.	1:30 de la mañana.
2:45 de la tarde.	4:00 de la tarde.
0:00 de la idem.	0:00 de la idem.

